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Rettorato - Firmata la convenzione-quadro“Quattro realtà, solida 
intesa per cooperare
Unicas, Pontificia Accademia 
Mariana Internazionale,  
Pontificia Università Antonia-
num e Diocesi di Sora, 
Cassino, Aquino e Pontecorvo 
hanno rinnovato l’accordo

I primi accordi di cooperazione risalgono al 
2016, ma ora sono stati ora rinnovati con  
maggiore convinzione e volontà di lavorare 

in sinergia ma anche in maniera più strutturata, 
non più a due a due; oggi sono quattro enti che 
si prendono per mano e si impegnano a collabo-
rare per la promozione del territorio per il be-
nessere della popolazione.  
Un’intesa costruttiva per il territorio nell’ottica 
ampia della “ecologia integrale”, della “cultura 
dell’incontro” e della “cultura della pace” che 
mira a sviluppare e organizzare al meglio le po-
tenzialità del sistema della ricerca scientifica e 
della formazione, a migliorare e valorizzare la 
conoscenza e lo sviluppo delle molteplici tradi-
zioni culturali e religiose a carattere “mariano” 
dei territori del Lazio Meridionale.  
In tale quadro di riferimento, sarà possibile or-
ganizzare, attraverso specifici accordi attuativi 
fra le parti, attività di collaborazione scienti-
fica, attività di supporto alla didattica; attività 
di ricerca, consulenza e/o formazione commis-
sionate, partecipazione a bandi nazionali/inter-
nazionali.  

La Convenzione-Quadro, che precisa ogni det-
taglio degli accordi, ha individuato i seguenti 
referenti e responsabili: per la PAMI e la PUA 
il dott. Paolo Cancelli Direttore dell’Ufficio 
Sviluppo di entrambe le istituzioni; per l’Uni-
versità la prof.ssa Alessandra Sannella, Dele-
gata del rettore allo Sviluppo Sostenibile: per la 
diocesi l’ing. Riccardo Petricca. La Conven-
zione-quadro ha la durata di cinque anni a de-
correre dalla data della stipula.  
A firmare la Convenzione-Quadro presso la 
Sala del Consiglio del Rettorato dell’Università 
di Cassino, sono stati: per l’Università di Cas-
sino e del Lazio Meridionale il Rettore, Prof. 
Marco Dell’Isola; per la PAMI il Presidente P. 
Stefano Cecchin; per l’Antonianum il Rettore 
Magnifico, Prof. Agustin Hernandez Vidales; 
per la Diocesi il Vescovo Mons. Gerardo An-
tonazzo.  
I loro interventi si sono svolti in un clima di 
grande cordialità e reciproca stima, nella con-
vinzione generale che la collaborazione tra enti 
possa senza dubbio ampliare e potenziare l’im-
pegno di ciascuno per avviare e realizzare pro-

getti atti a migliorare la vita delle persone aiu-
tandole ad esprimere al meglio le proprie po-
tenzialità e risorse. Progetti che saranno 
all’insegna della inclusività, mirando a cono-
scere le altre culture e a convivere con esse, 
senza alzare muri, grazie alla internazionalità 
della Pami e al fatto che il 16% degli studenti 
sono stranieri; dell’impegno per “la casa co-
mune”, per la sostenibilità e l’accoglienza. A 
questo proposito, per iniziativa di don Bene-
detto Minchella e della Caritas diocesana, la 
Cappella universitaria diventerà anche un punto 
di ascolto, di sostegno e di accompagnamento a 
chi si trovi in difficoltà.  
L’esperienza, ha detto il Rettore Dell’Isola, di-
mostra che la collaborazione aiuta e consente di 
allargare gli orizzonti per rendere ancora più 
incisiva l’offerta formativa. La Convenzione-
Quadro è dunque un grande tavolo in cui pos-
sono essere portati tanti progetti utili a studenti 
e a tutti. La firma, ha detto il Vescovo Anto-
nazzo, è solo un inizio di un rapporto nuovo e 
più ricco con il territorio, nel segno della reci-
procità. 

NELLE FOTO, IL 
MOMENTO 
DELLA FIRMA  
E I REFERENTI 
DELLE QUATTRO 
REALTA’ ISTITU-
ZIONALI

Oggi l’ultima prova preselettiva in 
calendario per il TFA Unicas VII 
ciclo. Alla Fiera di Roma si sono dati 
appuntamento i 2700 candidati che 
concorrono per i posti messi a bando 
per la scuola secondaria di II grado. 
Il Prorettore alla didattica Giovanni 
Betta ed il RUP (responsabile unico 
del procedimento) ing. Giuseppe Ric-
cio, hanno presenziato e vigilato su 
tutte le operazioni. «E’ filato tutto li-
scio - ha commentato a caldo il prof. 
Betta -. Da Cassino sono partiti due  
pullman, quasi 90 persone che si sono 
unite al personale garantendo così il 
rispetto delle regole e la tranquillità 
per tutti. I candidati avranno in gior-

nata i loro risultati mentre pubbli-
cheremo la soglia di accesso nei pros-
simi giorni (non oltre lunedì)». Un 
grande sforzo organizzativo che ha 
coinvolto l’intero Ateneo. Il Rettore 
Marco Dell’Isola ha ringraziato i 
candidati per aver scelto Unicas.  

Svolte oggi le preselezioni alla Fiera di Roma

Con 2700 candidati e 90 dipendenti, Unicas ha ‘superato la prova’ TFA

IL PRORETTORE BETTA CON I DIPENDENTI UNICAS  DEPUTATI AL CONTROLLO. IN ALTO, I CANDIDATI



Comune di Cassino / Via a due progetti con percettori di reddito di cittadinanza

Sociale, la giunta non 
aumenta stipendi e abbatte 

barriere architettoniche

Sociale in primo piano tra abbattimento delle
barriere architettoniche che sarà finanziato
con la rinuncia all’aumento stipendiale di sin-

daco, assessori e presidente del Consiglio mentre i
percettori del reddito di cittadinanza scendono in
campo a sostegno del Tribunale e per il decoro
delle aree verdi e degli spazi cimiteriali. Ma an-
diamo per ordine.
«A Cassino la quota riservata all'aumento degli sti-
pendi del sindaco, degli assessori e della presidente
del Consiglio, sarà utilizzata per l'abbattimento
delle barriere architettoniche nella nostra città» -
ha annunciato il sindaco di Cassino Enzo Salera.
«Abbiamo deciso in Giunta infatti questo impor-
tante provvedimento che poi dovrà essere appro-
vato nel prossimo Consiglio Comunale sul
Bilancio; tale provvedimento prevede che la quota
di aumento di stipendio di sindaco e ad assessori,
in capo al Comune di Cassino che l'ultima legge di
bilancio prevede, sarà utilizzata per lavori struttu-
rali, proprio per migliorare la deambulazione nella
nostra città raccogliendo cosi' le istanze della Con-
sulta dei disabili, per la prima volta istituita al Co-
mune di Cassino».
«Un piccolo ma importante segnale di attenzione
nei confronti di chi vive con difficoltà, tra le altre
cose, gli spostamenti nella nostra città, soprattutto
per quello che riguarda il mondo della disabilità,
ma anche per tutte le famiglie con bambini che in-
contrano spesso difficoltà a camminare con i pas-
seggini per la città».
«Cassino, una città che cambia, in meglio» - ha

concluso Salera in un post sulla sua pagina Face-
book.

* * * * *

Intanto è stato avviato quest’oggi, 27 maggio, “Tri-
bunale e Sociale”, il progetto di utilità collettiva
(PUC) che prevede l’utilizzo di 10 percettori del
reddito di cittadinanza negli Uffici Giudiziari di
Cassino. 
Il loro sarà un compito di supporto amministrativo
nel Tribunale dove c’è grave carenza di personale
per la sistemazione dell’archivio, di documenti
vari, di chi fa fotocopie, insomma personale di sup-
porto per un lavoro prezioso di cui c’è assoluto bi-
sogno.
L’affidamento dei compiti ai 10 percettori del red-
dito di cittadinanza è stato fatto tenendo conto dei
relativi titoli di studio e delle esperienze maturate
da ciascuno. 
Sono tenuti a prestare obbligatoriamente otto ore
settimanali distribuite in due giorni. Su base volon-
taria, chi vuole può aggiungerne altre otto. 
Il progetto, redatto in collaborazione tra il Consor-
zio dei Servizi Sociali, il Comune e il Tribunale,
concluderà il suo iter il 31 dicembre di quest’anno.
Da non sottovalutare il fatto che lo scopo del pro-
getto è prioritariamente l’integrazione, il reinseri-
mento  sociale delle persone coinvolte. 
Sarà compito degli assistenti sociali del Consorzio
dei Servizi Sociali, Serena Bove e Francesco
Marcone, assicurare il monitoraggio del servizio

prestato dagli interessati.
L’assessore alla Coesione Sociale, Luigi Mac-
caro, nell’esprimere la propria soddisfazione ha
detto che «si tratta di un progetto di inclusione
sociale che accresce il senso di appartenenza
alla comunità attraverso un servizio prestato
all’interno delle istituzioni cittadine. Una bella
opportunità di collaborazione fra Enti che ha un
doppio vantaggio. Infatti mentre aiuta il perso-
nale degli uffici giudiziari a smaltire il lavoro
arretrato, è motivante per i percettori di reddito
coinvolti. Infatti è sicuramente molto più for-
mativo e stimolante rispetto ad altre mansioni.
D’altra parte, abbiamo individuato persone con
almeno il possesso del diploma di scuola media
superiore».

* * * * *

Peraltro mercoledì, 1 giugno, partirà l’altro Pro-
getto di utilità collettiva denominato “Salva-
guardia del decoro delle aree verdi, cimiteri
comunali”. E’ rivolto a 10 beneficiari del Red-
dito di Cittadinanza, identificati dal Servizio
Sociale competente, durerà anch’esso sino al 31
dicembre di quest’anno. 
Il loro compito riguarda la sistemazione delle
aree verdi e degli spazi dei tre cimiteri comu-
nali, delle aiuole, cortili interni, cespugli, siepi,
interventi di pulizia.
Quale responsabile è stato designato il geometra
comunale Ivan Feroce.

CARLINO:
MIO NONNO
ANTIFASCISTA
DIVENTA
UN LIBRO
IL VICESINDACO
FRANCESCO CAR-
LINO RICORDA IL
NONNO E SOTTOLINEA
L’IMPORTANZA DEL-
L’EVENTO PREVISTO
PER DOMENICA AL-
L’AULA PACIS: «IL 2
GIUGNO 2018, IL
PRESIDENTE DELLA
REPUBBLICA ITA-
LIANA, SERGIO MAT-
TARELLA, CONFERÌ AD
ANGELO RICCARDI
LA MEDAGLIA
D’ONORE. ANGELO
RICCARDI, ALL’EPOCA
GIOVANE FINANZIERE,
FATTO PRIGIONIERO IN
GRECIA, RIFIUTÒ DI
COLLABORARE CON I
NAZIFASCISTI E NON
ACCETTÒ DI ADERIRE
ALLA REPUBBLICA DI
SALÓ, PER QUESTO
FU DEPORTATO NEI
LAGER NAZISTI, IN
GERMANIA, SUBENDO
TUTTE LE CONSE-
GUENZE RISERVATE A
CHI SI OPPOSE AI NA-
ZIFASCITI: UMILIA-
ZIONI, SOFFERENZE
ED IL LAVORO CO-
ATTO PER L’ECONO-
MIA DI GUERRA.
LUI NON SCELSE IL
PIÙ FACILE DEI COM-
PROMESSI, SCELSE DI
NON PIEGARSI, E
COME PENA SUBÌ LA
DEPORTAZIONE IN
GERMANIA. LA SUA
STORIA DIVENTA UN
LIBRO, CHE VERRÀ
PRESENTATO DOMANI
28 MAGGIO, PRESSO
L’AULA PACIS DI
CASSINO ALLE 18:00
DAL PROF. ANTONIO
RICCARDI. ANGELO
RICCARDI ERA MIO
NONNO», CONCLUDE
CARLINO INVITANDO
TUTTI A PRENDERE
PARTE ALLA MANIFE-
STAZIONE. 
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Referendum del 12 giugno 2022 - Interviene l’avvocato Giuseppe Martini

Siamo chiamati a votare ma non si parla molto
dei quesiti: ecco perché esprimerò tutti “sì”

Caro Direttore, mancano pochi giorni
ai refrendum sulla giustizia proposti dai
Radicali e dalla Lega. Anche a Cassino
non se ne sta parlando ma sono quesiti
molto importanti sotto l’aspetto poli-
tico. Auspicandomi che si apra un sano
dibattito anche a Cassino vale la pena
ricordare per che cosa siamo chiamati a
votare il 12 giugno 2022.
I quesiti sono 5 e, per quel che può inte-
ressare,  voterò tutti SI. 
Il primo è un problema molto sentito
dagli amministratori locali e riguarda
l’abrogazione del decreto Severino li
dove prevede la sospensione, l’incandi-
dabilità e la decadenza per sentenza di

condanna non definitive che spesso ven-
gono smentite nei successivi gradi di
giudizio.  A parte i proponenti (Lega e
Radicali), sono favorevoli all'abolizione
Italia Viva, Forza Italia, Azione e +Eu-
ropa. Contrari il Pd e il M5S. 
Contrari Fratelli d'Italia. Enrico Letta

ha ribadito cinque No.
Il secondo quesito riguarda le misure
cautelari, compresa la custodia caute-
lare in carcere. Il quesito punta a limi-
tare le possibilità di adottare misure
cautelari (obblighi di firma, arresti do-
miciliari) e la carcerazione preventiva.

Con il quesito, si interviene infatti su
uno dei tre motivi per cui i giudici pos-
sono ordinare una custodia cautelare in
carcere (il pericolo di reiterazione del
medesimo reato), limitandolo ad altri
due casi (pericolo di fuga, pericolo di in-
quinamento della prova). La Lega e i

In dieci supporteranno le atti-
vità amministrative degli uffici

giudiziari. Altrettanti cureranno
aree verdi e cimiteriali IL SINDACO ENZO SALERA

GIUSEPPE MARTINI
Avvocato - Cassino

FRANCESCO MARCINE E SERENA BOVE



Francesco Sabatini, linguista filo-
sofo e lessicografo italiano, pre-
sidente onorario dell’Accademia

della Crusca e professore emerito
dell’Università Roma Tre di Roma; me-
daglia d’Oro ai benemeriti della Scuola
della Cultura e dell’arte; Cavaliere di
Gran Croce al merito della Repubblica
Italiana, lo aveva promesso in maniera
solenne presso la sala degli Abati a Cas-
sino il 17 dicembre dello scorso anno.
“ Il tempo del Covid limita i movimenti
delle persone, ma è mio desiderio tor-
nare a Cassino e Montecassino per stare
con voi una intera giornata”
In quella occasione si celebrava l’atto
di affidamento al Comune di Cassino,
da parte del CDSC – Centro documen-
tazioni e  studi cassinati, di due impor-
tanti opere : l’epigrafe del verso 37 del
canto XXII del Paradiso della Divina
Commedia e la stele a ricordo delle ori-
gini della lingua italiana con rievoca-
zione del Placito cassinese.
Le opere furono posizionate all’imboc -
co della strada che porta a Montecas-
sino e sono lì a fare memoria della sto -
ria e della cultura di questo territorio.
Francesco Sabatini fu chiamato a pre-
senziare all’importante evento insieme

a Roberto Gamberini (Università
degli studi di Cassino e del Lazio meri-
dionale), Domenico Proietti (Univer-
sità degli studi della Campania) e
Massimo Arcangeli (Università di Ca-
gliari). Temi di dibattito: Montecassino
e l’italiano; Letteratura e cultura latina
all’epoca dell’Abate Aligerno e della ri-
nascita dell’Abbazia; I Placiti Cassinesi
del X secolo tra lingua, diritto e topo-
nomastica.
Oggi Sabatini ha mantenuto la pro-
messa venendo a Cassino ospite del
Centro Documentazione e Studi Cassi-
nati. La giornata è trascorsa in gran
parte a Montecassino dove, accompa-
gnato dai rappresentanti del CDSC, pre-
sidente Gaetano de Angelis- Curtis in
testa, Francesco Sabatini è stato rice-
vuto dal Padre Abate Mons. Donato
Ogliari e dal responsabile dell’Archi-
vio storico don Mariano Dell’Omo.
E’ stata ricordata in questa occasione
l’importante donazione che la famiglia
Sabatini fece all’Abbazia di Montecas-
sino. Si tratta di un frammento del
Chronicon volturnese e altre pergamene
appartenute alla famiglia e, durante la
guerra, andato perso. 
Ritrovato per un caso fortuito attraverso

la famosa demografa Nora Federici, il
padre di Francesco Sabatini decise di
donarlo al Monastero di Montecassino
perché l’archivio e la biblioteca di
Montecassino sono di proprietà dello
Stato italiano e quindi la donazione è
come se fosse stata fatta alla Nazione
italiana.
Per la cronaca la consegna del prezioso
reperto avvenne il 13 maggio del 2003
alla presenza dell’Abate mons. Ber-
nardo D’Onorio.
Nella motivazione ufficiale della con-
segna si dice: questa Abbazia ha da
tempo la cura ecclesiastica della glo-
riosa consorella di San Vincenzo, per-
ché tanta parte delle vicende di casa
Sabatini e, per altre vie, di tutta la co-
munità di Pescocostanzo è legata al ce-
nobio cassinese oltre ai profondi
rapporti personali e di amicizia intrat-
tenuti da Gaetano Sabatini con abati e
monaci cassinesi.
La giornata cassinate di Francesco Sa-
batini in terra cassinate si è conclusa a
pranzo in un noto locale della
città,ospite del presidente e del direttivo
CDSC e con la consegna all’illustre
ospite, di una preziosa pergamena raf-
figurante l’Abbazia di Montecassino.
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Il servizio dei parcheggi a pagamento a Cassino

Penalina sospesa, Evangelista ribadisce
«Illegittimo farlo se si rispettano le procedure»

Radicali sono i proponenti e ribadi-
scono il loro Sì, sono a favore anche
Forza Italia, Italia Viva, Azione, +Eu-
ropa. Contrari il Pd e il M5S. Contrario
anche il partito di Fratelli d’Italia.
Il terzo quesito riguarda la separazione
delle funzioni  tra pubblici ministeri
dell'accusa e magistrati che giudicano:
il magistrato dovrà scegliere all'inizio
della carriera la funzione giudicante o
requirente, per poi mantenere quel
ruolo durante tutta la vita professio-
nale. A favore Lega, Radicali, Forza Ita-
lia, Italia Viva, +Europa e FdI.
Contrari il Pd e M5S.
Il quarto quesito riguarda la valuta-
zione dei magistrati, ove passasse da-
rebbe la possibilità ai rappresentanti
dell’ avvocatura e dell’università di in-

tervenire e votare sulle carriere dei giu-
dici. Oggi La valutazione della profes-
sionalità e della competenza dei
magistrati è operata dal Csm, che de-
cide sulla base di valutazioni fatte anche
dai Consigli giudiziari. Secondo molti
questa sovrapposizione tra "control-
lore" e "controllato" rende poco atten-
dibili le valutazioni e favorisce la logica
corporativa. Sono a favorevoli al que-
sito Lega, Radicali, Forza Italia, Italia
Viva, Azione, +Europa e Fratelli d'Ita-
lia. Contrari Pd e M5S.  
Il quesito 5 riguarda il sistema eletto-
rale del Csm e punta a ridurre il peso
delle correnti dei magistrati favorendo
candidature indipendenti di magistrati
che vogliano partecipare al Consiglio
superiore della magistratura.

Sulla vicenda della penalina sospesa dal
comandante della polizia locale, abbiamo
riferito nei giorni scorsi di un lungo inter-
vento del consigliere comunale di mino-
ranza Francesco Evangelista. Dopo la
puntualizzazione del comandante Pu-
gliese, l’esponente della minoranza è tor-

nato a sostenere le sue ragioni per cui sia
stato illegittimo sospendere una misura
favorevole agli automobilisti. Lo fa con
un lungo scritto di cui riferiremo. Evan-
gelista «continua a chiedere solo il ri-
spetto delle procedure amministrative
vigenti in tema di appalti e concessioni».

Una giornata trascorsa tra città ed Abbazia per il 
linguista, folosofo e lessicografo presidente onorario dell’Accademia della Crusca

Francesco Sabatini
ospite del Cdsc
incontra l’Abate Donato
e l’archivista Dell’Olmo

MONTECASSINO

Completato un importante intervento alla
scuola “Enzo Mattei” riguardante il miglio-
ramento sismico della unità principale del-
l’edificio. E’ stata infatti realizzata una
nuova struttura portante in calcestruzzo ar-
mato resistente all’azione sismica.
In analogia con gli interventi in altre scuole
cittadine, si è provveduto alla sostituzione in-
tegrale della pavimentazione in linoleum, è
stato rifatto integralmente l’impianto elet-
trico ed istallata l’illuminazione di emer-
genza,  tinteggiate le aule e i corridoi. 
Sono stati inoltre rifatti integralmente i bagni
del primo piano dell’edificio, messe nuove

porte interne e posizionata all’esterno una
nuova scala antincendio di uscita di emer-
genza.
Il tutto è stato possibile grazie al finanzia-
mento di un milione e 200 mila euro del Mi-
nistero degli Interni.
E’ stato intanto ottenuto un altro finanzia-
mento di 800 mila euro per un analogo inter-
vento sulla struttura dell’edificio (nella parte
attualmente occupata dalla Materna). E’
stata pubblicata la gara dei servizi di inge-
gneria per la progettazione esecutiva dei la-
vori.

Scuola “Mattei”, ok
adeguamento sismico
nuovi pavimenti
e impianti elettrici

UTILIZZATI FONDI DEL VIMINALE


